
Senadora Ximena Rincón 
defendió su apoyo a opción 
rechazo en visita a Biobío

Zona de Rezago: 
Gobierno extiende 
2 años programa 
para Arauco 

SUBDERE, MIGUEL CRISPI, CONFIRMÓ RENOVACIÓN DE LA MEDIDA

En entrevista con Diario 
Concepción, Subsecretario de 
Desarrollo Regional, Miguel Crispi, 
oficializó que el Gobierno extenderá 

por dos años más medida clave 
para apoyar a las 7 comunas de la 
provincia de Arauco. 
También, Crispi oficializó que pro-

grama cambiará de nombre a “Zona 
de Desarrollo” y que sumar a otras 
localidades del Biobío depende de 
erario nacional 2023.

Inclusión de otras comunas depende de presupuesto 2023.
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Movimientos sociales dan 
inicio a trabajo conjunto 
por opción apruebo
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EDITORIAL: FALTA RETENER A NUESTROS TALENTOS
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La corporación cultural local realizó la reinauguración de su remodelado tercer piso, espacio que contempla 
alrededor de 500 metros cuadrados para ser utilizados por los artistas locales.

Artistas del Acero presentó sus remozadas salas de ensayo 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 14

San Pedro de la Paz 
anuncia mejoras para 
tramo de la Ruta 160
CIUDAD PÁG. 8
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

KAThERINE HENRÍQUEZ BROCAL 
Lcda. y Magíster en Astronomía UdeC

Las imágenes de James Webb (JW) 
hacen alucinar a cualquiera, mos-
trando objetos que se encuentran en 
los confines del cosmos, algunos de 
ellos estaban ocultos, es decir, no 
podían ser observados con el teles-
copio Hubble (su antecesor). JW es 
capaz de verlos con una resolución 
nunca antes vista. Es normal hablar 
de que estos objetos se encuentren a 
millones de años luz, sin embargo, no 
siempre hemos tenido la concepción 
de que el universo era tan inmensa-
mente grande. Algunas culturas te-
nían una visión acotada del espacio. 
Los egipcios creían que ellos eran el 
centro de la tierra, otros como los 
griegos pensaban que la tierra era el 
centro del universo (concepción geo-
céntrica), mientras que los mayas 

sión del universo. Un sin fin de he-
chos muy importantes ocurrieron 
antes del gran debate, pero sin duda 
alguna, fue este último, clave para 
construir las bases de nuevas teorías 
sobre el espacio, la cosmología 
(rama de la ciencia astronómica que 
estudia el universo en su conjunto). 

Gracias a las investigaciones de 
cefeidas y otros objetos pulsantes 
(que cambian su brillo con un perio-
do regular) se pudo conocer las dis-
tancias de estos objetos lejanos, que-
dando atrás el debate de que si somos 
un universo unitario (una sola gala-
xia). En el presente se discute la evo-
lución del universo y su tendencia. 

A través de los años nuestra con-
cepción del universo cambió enor-
memente. Pasamos de ser el centro 
del universo a ser una galaxia más. El 
futuro sin duda, nos traerá grandes 
sorpresas. La gran cantidad de datos 
a los que tenemos acceso actualmen-
te ha hecho que podamos validar 
también con una increíble rapidez 
las teorías. Actualmente, tenemos 
claro que el universo es basto, ho-
mogéneo e isotrópico (igual en todas 
direcciones), sin embargo, aún que-
da saber si esto realmente es así, o si 
es que podríamos estar viendo solo 
una pequeña parte (nuevamente).

que se creía en ese entonces, eran 
“nebulosas” dentro de la misma Vía 
Láctea. El debate era esencialmente 
si vivíamos en un universo unitario 
o en universos islas (para la época, 
hablar del universo, era básicamen-
te lo que se observaba en nuestra ga-
laxia y un poco más). Shapley soste-
nía que todos los objetos eran parte 
de la misma Vía Láctea, mientras 
que Curtis predecía que habían más 
galaxias. Ambos perdieron el deba-
te sobre la escala del universo, ya 
que Curtis mencionaba que la gala-
xia tenía apenas 30.000 años luz (real 
=105.700 millones de años luz de diá-
metro), con esto acercaba a nuestro 
sol al centro de la galaxia, y hoy se 
sabe que nuestra estrella madre está 
más bien alejada de allí. Hoy, tene-
mos la certeza de que esos mancho-
nes en las imágenes astronómicas, 
los cuales llamaban nebulosas, eran 
galaxias fuera de la nuestra. 

Copérnico con su teoría Helio-
céntrica sostenía que la tierra no 
podía ser el centro del sistema solar, 
para la edad moderna, fue el prime-
ro en sacar a nuestro planeta del 
egocentrismo. Edwin Hubble y sus 
imágenes presentaron una revolu-
ción para la época, con ellas poste-
riormente se determinó la expan-

El debate era 
esencialmente si 
vivíamos en un 
universo unitario o en 
universos islas.

El debate de 1920  
que expandió  
nuestra visión

DR. ROLANDO RODRÍGUEZ LEIVA 
Académico e Investigador 
Facultad de Ciencias Forestales UdeC

En la historia del planeta siempre 
ha habido cambios en el clima, por 
causas naturales. La diferencia es que 
en la actualidad el cambio climático 
está siendo provocado por el hombre, 
al lanzar a la atmósfera gases de in-
vernadero, principalmente anhídrido 
carbónico. Estos gases contribuyen 
directamente al calentamiento global 
en la Tierra, lo que provoca impactos 
ecológicos y económicos. 

Estos impactos tienen un efecto 
directo a nivel de cuenca hidrográfi-
ca. Es por ello, que desde hace ya al-
gún tiempo los Ministerios de Agri-
cultura y Medio Ambiente han desa-
rrollado medidas técnicas para 
adaptar los sistemas agrícolas y eco-
sistemas forestales, enfocados prin-
cipalmente al manejo de agua, la in-
vestigación, la información y capaci-
tación en medidas de manejo de 
cultivos agrícolas y bosques, además 
de la gestión de riesgos y seguros. Así 
también el Gobierno de la Región del 
Biobío en su estrategia de Desarrollo 
Regional 2015-2030, también se ha fi-
jado como objetivos la mitigación 
del calentamiento global, para pro-

gradados, manejo de plantaciones, 
prevención de incendios forestales, 
restauración de suelos degradados y 
conservación de la biodiversidad 
agrícola y forestal. En base a esta ex-
periencia de investigación en el cam-
po con pequeños y medianos agricul-
tores, se propondrán un conjunto de 
instrumentos de política pública al 
Gobierno de la Región del Biobío y el 
Ministerio de Agricultura para miti-
gar los efectos del cambio climático 
en microcuencas.

blemas relativos a sequías e incen-
dios forestales y eficiencia de los re-
cursos hídricos. Armonizando enton-
ces las respuestas de adaptación de 
sistemas agrícolas y ecosistemas fo-
restales por parte de los pequeños y 
medianos propietarios a los objetivos 
de la Estrategia de Desarrollo Regio-
nal, es que las Facultades de Agrono-
mía y Ciencias Forestales de la Univer-
sidad de Concepción, se encuentran 
desarrollando el Proyecto Mitigación 
del Cambio Climático en Microcuen-
cas, en cuencas de las comunas de 
Arauco y Yumbel. 

Este proyecto está enfocado en dis-
poner un modelo en que se apliquen 
sistemas productivos viables que res-
pondan satisfactoriamente a los efec-
tos del cambio climático, a nivel de 
microcuenca, con la posibilidad de 
transferirlos a la pequeña y mediana 
propiedad rural. Entre los principa-
les sistemas productivos a validar en 
experiencias de campo, se encuen-
tran el manejo del riesgo de heladas, 
técnicas de cultivos protegidos y/o en 
invernaderos, métodos para aumen-
tar la eficiencia del uso del agua, ma-

Se propondrán un 
conjunto de 
instrumentos para 
mitigar los efectos del 
cambio climático en 
microcuencas.

Cambio climático y 
cuencas hidrográficas

Cerca de las 13.00 horas de ayer, 
el Presidente Gabriel Boric anun-
ció, en el Hospital Félix Bulnes, que 
a partir del 1 de septiembre los 
tramos C y D de Fonasa ya no ten-
drán que pagar el copago del 10 o 
20%, respectivamente, que hoy 
cancelan al terminar sus atencio-
nes en la red pública de salud. Hay 
que tener en cuenta que este copa-
go cero no corre cuando pacientes 
Fonasa hacen uso del bono de libre 
elección y se atienden en el servi-
cio privado. 
 
Presidente Gabriel Boric 
@gabrielboric 
“Asumimos el compromiso de for-
talecer la salud pública y hoy 
cumplimos con el anuncio más 
importante en 16 años: #Copago-
Cero, medida que permitirá gra-
tuidad total en la Red Pública de 
Salud a usuarios Fonasa. ¡La sa-
lud es un derecho que vamos a ga-
rantizar!” 
 
Diego Ibáñez 
@diego_ibanezc 
“ Todos los pacientes Fonasa que 
se atiendan en el servicio público 
lo harán de forma GRATUITA. Se-
guimos” 
 
Nayadet Oyarzún 
@Nayacure 
“Muy acertado el copago cero, 
ahora resta dotar de implementos 
para hacer exámenes en los SAR, 
pues como no hay finalmente pa-
cientes Fonasa pagan para hacer-
lo particular en sistema privado”. 
 
José María Del Pino 
@josemdelpino 
“Importante avance en elimina-
ción del Copago para tramos C y 
D de Fonasa en el sistema público, 
es de justicia. Sin embargo, 15 mi-
llones de prestaciones de salud 
que financia Fonasa son en el sec-
tor privado. Ahí el Copago no se 
acaba”. 
 
Moisés Luengo 
@MoisesLuengo 
“Lo de FONASA #copagocero es 
revolucionario y emociona. Si de 
verdad logra ser viable, por finan-
ciamiento e infraestructura, es de 
los anuncios más esperanzadores 
de la historia de Chile”.

#FUE TENDENCIA
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hablaban de los 13 cielos. Lo cierto es 
que ninguno de ellos poseía datos 
empíricos para poder probar sus 
ideas. Hoy sabemos que somos una 
galaxia más de entre millones.  

Harlow Shapley y Heber Curtis se 
reunieron el 26 de abril de 1920 en el 
museo de historia de Washington 
D.C. para discutir las imágenes de lo 

nejo de cultivos, manejo de forrajeras, 
restauración de bosques nativos de-
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EDITORIAL

Un problema complejo de resolver se ha con-
vertido para la industria manufacturera del 
Biobío la falta de postulantes, a lo que se 
suma también la carencia de competencias 

respectivas para llenar las vacantes en empresas. 
Un total de 429 firmas del rubro en la Región (69%) ma-

nifiesta tener los problemas descritos, en un momento 
en que la economía requiere de un impulso más que ne-
cesario, dado el panorama local, nacional y mundial. 

Así lo dio a conocer el reciente boletín del Observa-
torio Laboral Sence-UBB, destacando que de este núme-
ro un 30% de las compañías locales afirmó que tuvo pro-
blemas de reclutamiento al no haber tenido candidatos 
para los puestos de trabajo. 

“Muchos de los que estudian esta área en la Región se 
van para el norte, porque allá el salario es mayor. Un téc-
nico de cualquier nivel o un profesional de cualquier ni-
vel va a tener mayores oportunidades de acceder a un 
salario mayor en las regiones del norte. La industria 
manufacturera allá es mucho más intensa en materia de 
capital”, dijo Javier Sepúlveda, seremi de Economía. 

El análisis de la autoridad económica local no dista 
mucho de lo que ya se sabe hace varios años: la falta de 
retención de talentos. 

Un fenómeno que se ha tratado en diversos semina-
rios y foros locales, pero, por lo visto, no hay avances. 

Falta retener a nuestros talentos

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Día del campesino 
 
Señora Directora: 

En sus manos se ve reflejado el 
esfuerzo de su trabajo. Gente de 
campo que trabaja la tierra, cría el 
ganado y dedica su vida a la agri-
cultura. Son además, los responsa-
bles de las frutas y verduras que 
consumimos a diario, es por esto 
por lo que hoy conmemoramos el 
día del Campesino. 

En Chile, la actividad agrícola 
emplea a cerca de 262 mil peque-
ños agricultores y genera ventas 
anuales que superan los US $3 mi-
llones, generando actividad eco-
nómica dentro y fuera del campo 
gracias a las ventas nacionales y 
exportaciones, donde las frutas, 
verduras y hortalizas chilenas van 
ganando cada vez mayor terreno. 

Gracias a su trabajo y dedica-
ción, Chile ha logrado posicionar-
se como primer exportador de ce-
rezas, ciruelas frescas, segundo ex-
portador mundial de arándanos 
frescos y uva de mesa.  

Es por esto que fechas como 
esta no deben pasar desapercibi-
das, no sólo por el aporte económi-
co que significan para Chile, sino 
también porque el mundo rural 
está compuesto por un 25 % de la 

población total del país.  
Este 28 de julio reconocemos la 

labor incansable de los campesi-
nos y les decimos ¡gracias!. Feliz 
día del campesino, a todos quie-
nes, de forma silenciosa, se dedi-
can a este gran y necesario oficio. 
 
Sergio De Rojas  
 
Voltereta previsional 
 
Señora Directora: 

Una voltereta previsional vemos 
en las últimas declaraciones del 
Gobierno respecto a la reforma 
previsional que presentará el mes 
de Agosto, en donde mantiene la 
capitalización actual del 10%, y 
sólo se centra en el aumento de co-
tización adicional del 6%, el cual 
sería 100% destinado a un fondo 
solidario, la mitad a un ahorro co-
lectivo (no individual), y la otra mi-
tad en mejorar las actuales pensio-
nes. Lo relevante acá es que el Go-
bierno desiste de revocar la actual 
cotización de capitalización indi-
vidual del 10%, dando por cerrado 
su espíritu refundacional en mate-
ria de previsión. 

Por último, la propuesta inicial 
del Gobierno, a negociar en el Con-
greso, no tendrá mucha vida, pues 

hoy la ciudadanía está muy empo-
derada producto de los tres retiros 
previsionales, por lo que el Gobier-
no deberá variar mucho su pro-
puesta original si quiere finalmen-
te lograr una reforma previsional. 
 
Eduardo Jerez Sanhueza 
 
Cuidemos la limpieza 
 
Señora Directora: 

Suena repetitivo decir que debe-
mos cuidar la limpieza en las calles 
de la ciudad. Sin embrago, no está 
demás recordarlo. 

Con la llegada del sol, estos días, 
se genera más tránsito de personas 
por las vías públicas y mi humilde 
petición es que por favor no arro-
jen envoltorios, bolsas de plástico, 
papeles y las siempre molestas 
mascarillas al suelo. 

Más allá de mantener limpio, 
por favor, recuerden que ese in-
consciente acto ensucia las calles y 
también obliga a un tercero, el tra-
bajador del aseo público, a recoger 
lo que tiren. 

No está demás pensar en todo lo 
que implica esa acción. Cuidemos, 
es responsabilidad de todos. 

 
Matilde de Ruiz

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

“Hay una dificultad para contratar y esto se viene 
arrastrando hace bastante tiempo. Es un fenómeno que 
nos llama mucho la atención y que, lamentablemente, 
ha permanecido en el tiempo. Esto se ha transformado 
en un desafío para las empresas para ver qué se puede 
hacer para atraer el recurso humano necesario para de-
sarrollar las labores propias”, sostuvo el gerente general 
de la Asociación de Exportadores y Manufacturas 
(Asexma) del Biobío, Alfredo Meneses. 

La mirada empresarial y de Gobierno, en este caso, 
concuerdan. Lo que no se ha visto, hasta ahora, es la so-
lución. ¿Qué debe ocurrir para retener a nuestros talen-
tos? Ofrecer mejores sueldos y apuntar a una mejor ca-
lidad de vida, en el papel, es la suma ideal. 

¿Existirá otro camino? Al parecer no y, por los núme-
ros del análisis del Observatorio Laboral de la UBB, nos 
vamos alejando de la curva.  

Entonces, si hay un diagnóstico, tal como los médicos 
ante una enfermedad, apliquemos la receta adecuada.

¿Qué debe ocurrir para retener a 

nuestros talentos? Ofrecer 

mejores sueldos y apuntar a una 

mejor calidad de vida, en el 

papel, es la suma ideal. 

¡
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“Vemos un 
debilitamiento de la 
autoridad del Presidente 
de la República”.

“Yo no soy, no he sido ni 
seré nunca de derecha. 
No es mi pensamiento, 
no lo comparto”.

“Proponemos que si gana el 
Rechazo el presidente envíe 
una reforma constitucional 
para que el proceso continúe”.

SENADORA XIMENA RINCÓN:

“Estoy recorriendo el país, vien-
do los temas nacionales que afec-
tan no solo a mi territorio de la Re-
gión del Maule, sino que también a 
la Región del Biobío”, aclara de en-
trada la senadora Ximena Rincón 
(DC), quien estuvo en las últimas 
horas en la zona, analizando la con-
tingencia y fundamentando su pos-
tura de cara al plebiscito del próxi-
mo 4 de septiembre. 

En ese sentido, la ex presidenta 
de la Cámara Alta puntualiza que 
“no sé si ocupar ese argumento de 
estar defendiendo la pega, ya que en 
la propuesta, el Senado se mantie-
ne hasta el 2026, justo cuando fina-
liza el período que yo tengo. Por lo 
tanto, en el caso mío no es defensa 
de pega, yo termino ahí. Mi perio-
do y las razones que para mí están 
en juego acá no tienen que ver con 
el Senado o no tienen solamente 
que ver con que haya un contrape-
so efectivo en el Senado. No, tiene 
que ver con que primero dividimos 
a nuestra nación en varias naciones 
la plurinacionalidad, y segundo, 
terminamos con la independencia 
y la existencia del Poder Judicial”. 

Rincón agrega que “no me gusta 
porque es una propuesta que no 
tiene un sistema político reconoci-
do en alguna parte del mundo. Esto 
es inédito, ya que vemos un debili-
tamiento de la autoridad del Presi-
dente de la República al que se le 
quita la atribución de las leyes en 
materia de gasto público y se le en-
trega esto al Congreso de Diputa-
das y Diputados, que van a poder 
tener incidencia en el gasto de la 
Nación. Y ahí te dicen sí, pero el 
presidente va a tener que concurrir 
con su firma. Y un presidente que 
quiere la reelección le va a decir 
que no a las diputadas y diputados 
que vengan con modificaciones 
que signifiquen gasto”. 

Al ser consultada, la senadora 
Rincón sobre que comparte con 
“líderes de opinión” del rechazo, 
entre los que se encuentran el ex 
integrante de la Garra Blanca 
“Pancho Malo” o el empresario Pe-
dro Pool, dijo que “yo no soy, no he 
sido ni seré nunca de derecha. No 

“La DC ya no tiene peso político  
en las discusiones nacionales” 

La parlamentaria estuvo 
de visita en el Biobío, en 
actividades con diputados 
falangistas, y analizó su 
situación al interior de la DC, 
en medio de la discusión 
partidaria por las posturas de 
cara al plebiscito del 4 de 
septiembre.

es mi pensamiento, no lo compar-
to. Yo estoy votando un texto no 
una candidatura, no estoy votan-
do un programa de gobierno. A 
pesar de que para algunos la pro-
puesta de Constitución es un pro-
grama de gobierno en sí mismo. Yo 
estoy votando un texto y este tex-
to con las consideraciones que te 
he dicho  no lo comparto”. 

Y desde esa vereda, una de las 
cosas que han surgido son las fake 
news sobre la propuesta constitu-
cional, bajo este escenario, la ex 
presidenta del Senado pide “estu-

diar las actas del debate constitu-
cional de las de la Convención 
para darse cuenta de que no es 
una fake news. Porque no son solo 
lo que dicen los textos, sino que 
también están las actas de discu-
sión del texto base”. 

A raíz de esta postura que tie-
nen varios integrantes de la falan-
ge y adelantándose a un escenario 
en que el “Rechazo” sea el triunfa-
dor, Ximena Rincón junto a sus pa-
res Matías Walker y Fidel Espinoza 
presentaron una iniciativa para que 
el presidente Gabriel Boric llame a 

un nuevo plebiscito. “Estamos tra-
tando de subsanar un vacío que 
quedó con el mecanismo, porque la 
ciudadanía quiere cambios y lo que 
proponemos es que si gana el Re-
chazo el presidente envíe una refor-
ma constitucional para que el pro-
ceso continué”, justificó. 

La postura que ha tomado Xi-
mena Rincón junto a otros camara-
das, entre los que se encuentran 
los diputados Joanna Pérez y Eric 
Aedo, trajo consigo que la DC la 
pasara al Tribunal Supremo del 
partido. Sobre la determinación 

acusó que “al país le importa poco 
lo que esté pasando, en la Democra-
cia Cristiana, hay temas mucho 
más importantes que es el tema de 
seguridad. Esto demuestra que la 
DC ya no tiene peso político en las 
discusiones nacionales y en vez de 
preocuparse de ellas, se dedica a 
esto que es una pequeña discusión. 
El país quiere respuestas y espera 
que los liderazgos políticos le den 
respuestas”.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

RINCÓN RECIBIÓ el apoyo de la comunidad penquista, quienes valoraron su trabajo.
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participan de la instancia, 
que tambien incluye a 
dirigentes políticos como 
diputados y concejales. 

agrupaciones
11

Gobierno ampliará 
querellas 

Movimientos sociales dan inicio a 
trabajo conjunto por el apruebo

Divididas se encuentran las autori-
dades del Biobío ante las declaracio-
nes del fundador de la CAM, Héctor 
Llaitul, que apuntan al rol del “sabota-
je” como medida de reivindicación 
contra las forestales. 

A esto, se suma la determinación de 
La Moneda de no iniciar acciones le-
gales contra el dirigente tras estos di-
chos. 

Bajo este escenario, el gobernador 
del Biobío, Rodrigo Díaz, aseveró que 
“reiteradamente ha señalado que no 
cree en los medios democráticos, con-

Visiones opuestas tras declaraciones de Llaitul
fronta al gobierno del presidente Ga-
briel Boric, ha hecho declaraciones 
donde se atribuye delitos y llama a ge-
nerar más delitos. Él esta vulnerando 
la ley de Seguridad del Estado y corres-
ponde una querella bajo esa ley por 
amenazas y confesión de delito”. 

A la vez que la diputada Clara Sagar-
día (CS) se cuadro con el Ejecutivo y 
sostuvo que “las ideas no deben ser re-
primidas, acá no ha habido ningún 
acto físico, sino que declaraciones. 
Acá estamos hablando de una deuda 
que tiene el pueblo chileno”.

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

DE CARA AL PLEBISCITO DEL 4 DE SEPTIEMBRE

Faltan aún algunos días para que 
se inicie de forma oficial el periodo 
de campaña de cara al plebiscito 
de salida, que definirá si se concre-
ta o no la nueva Constitución. 

En base a esto, distintos grupos de 
la sociedad civil se han articulado 
para dar a conocer sus propuestas 
sobre estos comicios. 

Y en las últimas horas, los movi-
mientos sociales que están asenta-
dos en el Biobío dieron a conocer la 
forma en que articularán su traba-
jo para esta campaña y así lograr 
que la ciudadanía pueda optar por 
el Apruebo. 

Fue en una actividad realizada 
en la Plaza de Tribunales donde se 
convocaron un centenar de perso-
nas para definir la forma de traba-
jo que tendrán agrupaciones como 
el Colegio de Profesores, Municipio 
Ciudadano, entre otras. 

Camilo Riffo, presidente de la 
agrupación Municipio Ciudadano 
de Concepción, indicó que “la nue-
va constitución es una apuesta que 
abre nuevas opciones para el país 
y que las demandas y luchas socia-
les que se han dado en los últimos 
años puedan ser incorporadas en 
la construcción de un Chile más 
igualitario”. 

Otra agrupación que se suma es 
el Colegio de Profesores, el presi-
dente de la entidad, Jorge Barriga, 
comentó que “nosotros vemos 
una oportunidad para la educa-
ción, ya que hemos visto por déca-
das que se ha privilegiado a cier-
tos sectores y debemos desmitifi-
car algunas frases que ha dicho el 
rechazo, por ejemplo, sobre los 
colegios particulares subvencio-
nados. Acá la ciudadanía tiene 
claro lo que propone esta nueva 
constitución”. 

Tambien esta la Iglesia Luterana 
de Hualpén, el pastor Marcos Garri-
do dijo que “este hecho histórico 
que nos permitirá transformar 
nuestro país, aprobar la nueva 
Constitución es un paso más entre 
otros que vendrán para hacer el país 
que soñamos”. 

Buscan que las propuestas sean conocidas por la ciudadanía de forma clara y 
simple. Entre las organizaciones se encuentran gremios, sectores ciudadanos, 
entre otros.

como el reconocimiento del traba-
jo doméstico, pensiones, vivienda 
y la participación de grupos histó-
ricamente excluidos que fortalece 
lo que nosotras entendemos como 
democracia”.  

Sobre la idea de congresistas de 
reformar la Nueva Constitución, 
una vez que esta sea aprobada, Riffo 
sostuvo que “lo fundamental es que 
gane el apruebo, que se viene le-
vantando desde las comunidades, y 
si se requieren modificaciones ya 
habrá una validación en lo que la co-
munidad requiera”. 

La diputada Clara Sagardia apun-
tó a que “todo es mejorable, estoy 
con la nueva constitución, pero si 
hay muchas voces que dicen que se 
hagan modificaciones para mejo-
rarla, yo estoy de acuerdo con que 
se modifique”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

A la vez que la integrante de Co-
rafem y Mujeres Wallpeninas, 
Sindy Salazar, valoró “la articula-
ción desde el origen del el proce-

Pablo Carrasco P./ Marcelo Castro B. 
contacto@diarioconcepcion.cl

so constituyente que se ha visto re-
flejada en una propuesta constitu-
cional que pone como prioridad la 
cobertura de derechos sociales 

LAS AGRUPACIONES 
esperan concretar un 
trabajo conjunto en los 
próximos días.
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contra Héctor Llaitul, además 
solicitará nuevas diligencias en 
las investigaciones vigentes. 
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Gobierno renovará Zona de Rezago 
en la provincia de Arauco por 2 años

LA INCORPORACIÓN DE NUEVAS COMUNAS DEPENDERÁ DEL PRESUPUESTO 2023 

Ya es una decisión tomada y los 
trámites para concretarla ya se ini-
ciaron. Nos referimos a la exten-
sión o ampliación por 2 años más de 
Zona de Rezago para la provincia 
de Arauco. 

Así lo indicó a Diario Concepción, 
el subsecretario de Desarrollo Re-
gional y Administrativo, Miguel 
Crispi, quien valoró el impacto que 
produce este tipo de iniciativas en 
los distintos territorios donde está 
implementada. 

“Como Gobierno hemos tomado 
una decisión política de aplazar los 
tres planes de rezago que finaliza-
ban este año, entre ellos el plan de re-
zago de la provincia de Arauco. Esto 
nos parece un tema muy sensible, 
por las zonas de rezago se mueven 
recursos que van en directos bene-
ficio de la población y por tanto, es-
tamos esperando en este momento. 
Hay una etapa donde Contraloría 
tiene que visar esa decisión, pero 
estamos confiados que así va a ser y 
creo que es una muy buena noticia 
para la región y en  particular para 
los habitantes de la comuna de este 
plan”, sostuvo la autoridad. 

 
Cambio de Nombre 

El jefe de la Subdere agregó que de 
todos modos se le realizarán algunas 
modificaciones a la iniciativa, entre 
ellas, cambiar su nombre por uno 
más positivo y que apunta a su pro-
pósito.  

Así lo informó el Subsecretario de 
Desarrollo Regional, Miguel Crispi, 
quien señaló que existe una buena 
evaluación de la iniciativa que cambiará 
de nombre a “Zona de Desarrollo”. 

“Desde el principio que nosotros 
como Gobierno y Subsecretaría te-
nemos una valoración positiva de 
las zonas de rezago, de la zona ex-
tremas, porque reconoce la diver-
sidad del país y las necesidades que 
tenemos. Nosotros queremos que a 
futuro a los planes de rezago los 
llamemos Zonas de Desarrollo y 
dejemos atrás la denominación un 
poco estigmatizante. Pensemos en 
cómo un trabajo colaborativo con 
autoridades locales y más partici-
pación ciudadana, nos permite ir 
focalizando ciertos recursos”, plan-
teó Crispi. 

Además, el subsecretario detalló 
que estas zonas de rezago apunta-
ban un tema central para el Gobier-
no, como es la descentralización. 

“Siempre la dificultad es que hay 
una restricción presupuestaria, pero 
nosotros nos parece que este es un 
tema prioritario, parte del corazón 
de nuestro programa y la mirada 
descentralizadora tiene que ver con 
acortar brecha en materia de inequi-
dad territorial. Las zonas de rezago 
son aquellas que atienden a comu-
nas que están más atrasada en rela-
ción al apoyo estatal que debieran 
tener. Por tanto, nos pareció priori-
tario también poder prorrogar estos 
tres planes”, dijo. 

 
Nuevos Territorios 

Sobre la opción de ampliar o in-
corporar a nuevas comunas y terri-
torios a este tipo de planes -como 
buscan autoridades de la región 
para la provincia de Biobío y Lota- 
el subsecretario fue directo al seña-
lar que por ahora eso no es posible 
asegurarlo, porque se requieren 
recursos y esos recursos hoy no 
abundan. 

“Mire, yo, responsablemente, lo 
que le puedo decir en este momen-
to es que hemos tomado la defini-
ción de extender la zona de rezago 
de la provincia de Arauco y que es-
tamos evaluando en base al presu-
puesto disponible. Nosotros tam-

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

denciales, la autoridad explicó que 
esa promesa se va a cumplir. “En 
nuestro programa de gobierno está 
comprometido y se va a cumplir ter-
minar con la figura del Delegado 
Presidencial. Nosotros hemos con-
versado con los gobernadores y las 
gobernadoras y básicamente en fun-
ción de que tenemos el plebiscito a 
la vuelta de la esquina, nos parecía 
un poco a destiempo presentar un 
proyecto de ley cuando existe la po-
sibilidad que haya unas modifica-
ción sustantiva en el ordenamiento 
institucional  a nivel nacional, pero 
claramente es algo que tiene que 
ocurrir”, cerró el subsecretario. 

bién sabemos que el próximo año va 
a ser un año difícil, el país va a cre-
cer en torno al 2 o 3 por ciento y eso 
también tiene un correlato en el pre-
supuesto de la nación. Nosotros 
como Gobierno queremos avanzar 
en zonas de rezago, son muchísi-
mas las comunas en el país que ca-
lificarían para estar en estas zonas 
de rezago y tenemos que cruzar esa 
aspiración con la realidad presu-
puestaria, y en eso estamos traba-
jando, pero en este momento no 
puedo dar mayor certidumbre res-
pecto a esto que se me pregunta”, 
respondió autoridad nacional. 

 
Fin Delegados Presidenciales 

 En relación al fin de la figura de 
los Delegados y Delegadas Presi-

Pablo Carrasco Pérez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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tiene la provincia de Arauco 
y todas ellas forman parte 
del Plan de Rezago 
decretado en 2014. 

    comunas 
   7 “Hemos tomado una decisión 

política de aplazar los tres planes 
de rezago que finalizaban este año”

Miguel Crispi, subsecretario de Desarrollo 
Regional y Administrativo.

FRASE
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Entre profesores, auxiliares, 
asistentes y otros quienes 
pertenecen a la educación 
municipal de Lota.

Son mil 
trabajadores

Por medio de una carta, el 
Colegio de Profesores de 
Lota optó por no participar 
de la protesta por sueldos.

Magisterio declinó 
movilizarse

“Estamos entregando la 
subvención y es el sostenedor 
quien debe gestionar que  
eso se pague”. 
Elizabeth Chávez, seremi de Educación.

“Se encontró una fórmula 
en que se pueden hacer los 
traspasos de dineros”. 
Daniela Dresdner, Delegada 
Presidencial.

“Estamos apelando que se 
acelere el traspaso de los 
dineros que están 
retenidos”. 
Patricio Marchant, Alcalde Lota.

CORRESPONDEN AL FAEP: $132 MILLONES

Educación 
libera dineros 
para que Lota 
pague sueldos 
a trabajadores

 FOTO: DELEGACIÓN PROVINCIAL DEL BIOBÍO

Seremi del ramo confirmó entrega de 
montos. Se trabaja en fórmulas para que 
se cancelen las imposiciones impagas.

La Seremi de Educación confirmó 
que entregará $132 millones a la al-
caldía de Lota para que pague los 
sueldos base de este mes a profeso-
res, asistentes y administrativos 
pertenecientes al sistema educa-
cional municipal de esta comuna, 
quienes paralizaron sus activida-
des luego que la administración de 
Patricio Marchant diera cuenta que 
no pagará los sueldos debido a una 
deuda cercana a los $4 mil millones. 

La entrega de los recursos, según 
la seremi, Elizabeth Chávez, pro-
viene de una cuota correspondien-
te al Fondo de Ayuda a la Educación 
Pública (Faep), los cuales fueron 
autorizados por el subsecretario, 
Nicolás Cataldo, tras un encuen-
tro telemático efectuado este mar-
tes con la propia autoridad regional 
y el alcalde Marchant. 

Chávez, seremi de la cartera, co-
mentó sobre los fondos destinados 
que “hay una partida de dinero que 
estamos viendo y que se les va a en-
tregar, siempre y cuando cumplan 
algunas condiciones y son para re-
muneraciones. Las condiciones son 
que ellos tienen que tener al día al-
gunas cuentas respecto al Faep. Si 
eso está de acuerdo a lo que la nor-
mativa dice, nosotros liberariamos 
recursos para que ellos puedan pa-
gar las remuneraciones”. 

La autoridad agregó sobre este 
asunto que la entrega de recursos 
apunta que los trabajadores reciba 
sus remuneraciones como los alum-
nos continúen en clases. 

“Este problema de gestión de la 
municipalidad de Lota se arrastra 
desde hace bastante tiempo, no es 
de ahora sino que de hace mucho 
tiempo. No sé si es un ‘salvavidas’ 
pensando que tiene que ver con jus-
ticia para los profesores y los asis-
tentes de educación que están raba-
jando y merecen tener su remune-
ración y, por otro lado, como tarea 
ministerial tenemos que sostener el 

sistema educativo, que niños, ni-
ñas y adolescentes tengan clases 
como corresponde”, dijo la seremi. 

Chávez apuntó que “estamos en-
tregando la subvención y es el sos-
tenedor quien debe gestionar que 
eso se pague”. 

 
Trabajan fórmulas 

A primera hora de ayer, la delega-
da presidencial, Daniela Dresdner, 
concurrió hasta la comuna lotina 
para reunirse con el alcalde Mar-
chant y las organizaciones movili-
zadas en este conflicto que, incluso, 
llegó a la ruta 160, a la altura de Col-
cura, donde manifestantes pren-
dieron barricadas y ocasionaron el 
corte de la vía. 

La autoridad regional comentó 
tras la actividad que los equipos 
técnicos del municipio de Lota y 
de la seremi de Educación traba-
jan para establecer las fórmulas 
para que esta situación no se repi-
ta en agosto próximo y en los me-
ses sucesivos. 

“Existe un avance a propósito de 
una reunión que ocurrió con el sub-
secretario, la seremi, el superinten-
dente de educación, en el que se en-

contró una fórmula en que se pue-
den hacer los traspasos de dineros 
para poder asegurar el pago de los 
sueldos de este mes”, dijo Dresdner. 

Por su parte, el alcalde Marchant 
sostuvo que el dinero que recibirá 
por concepto del Faep son solo para 
pagar sueldos a los cerca de mil tra-
bajadores de la educación. Las im-
posiciones y otros haberes queda-
rán impagas. 

Sobre este punto, el jefe comu-
nal manifestó que están a la espe-
ra que tanto la Subsecretaría de 
Desarrollo Regional (Subdere) y 
la Subsecretaría de Educación li-
beren recursos retenidos para 
efectuar los pagos. 

“Por eso estamos apelando que se 
acelere el traspaso de los dineros 
que están retenidos”, comentó Mar-
chant, quien aclaró que el monto 
para cumplir con las remuneracio-
nes bordea los $1800 millones, de 
los cuales se desglosa en $1200 mi-
llones que entrega la subsecretaría 
de educación y $600 millones co-
rrespondiente a la Subdere.

Cristian Olivares Valenzuela 
contacto@diarioconcepcion.cl
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LA DELEGADA Daniela 
Dresdner y el alcalde 
Patricio Marchant se 
reunieron en Lota para 
avanzar en el pago a los 
trabajadores.
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ANTE MALAS CONDICIONES ASFÁLTICAS 

La única vía de conexión entre la 
provincia de Concepción y Arauco, 
actualmente, no se encuentra en 
buenas condiciones, debido a los 
baches y hoyos que presenta la Ruta 
160, por lo que se necesitan solucio-
nes urgentes. 

En ese sentido, el alcalde del mu-
nicipio de San Pedro de la Paz, Javier 
Guiñez, realizó un duro emplaza-
miento al Ministerio de Obras Públi-
cas (MOP) y al Serviu, puesto que, a 
su juicio, son ellos los encargados de 
mantener en buen estado la ruta. 

“La principal responsabilidad de 
mantener esa ruta es del MOP y 
también del Serviu por la parte ur-
bana, responsabilidad que no se ha 
cumplido en el tiempo y es bueno 
que la gente sepa para que no se res-
ponsabilice a las municipalidades, 
en este caso de San Pedro y Coronel 
por donde pasa la 160”, dijo. 

En ese sentido, el jefe comunal 
dio a conocer que “vamos a des-
tinar $77.242.156 para mejorar la 
carpeta asfáltica en la avenida Pe-
dro Aguirre Cerda, comprendida 
entre el Puente Los Batros y Dia-
gonal Biobío. 

Agregó que, “además, destinare-
mos una parte de los recursos para 
mejorar una parte de la carpeta en 
el puente Los Batros, donde Serviu 
se comprometió a apoyarnos con la 
parte técnica, pero que será finan-
ciada con nuestros recursos, porque 
es un tramo que atenta contra la 
vida de las personas, donde, inclu-
so, se han dado vuelta vehículos. 
Vamos a asumir parte del costo por-
que es nuestra responsabilidad, 
porque está en juego la vida de las 

San Pedro de la Paz 
anuncia mejoras para 
tramo de la Ruta 160

personas y tenemos que ayudar”. 
En cuanto a los tiempos, espe-

ran llevar a cabo los arreglos en 
agosto, a través de licitación públi-

ca o trato directo.  
“No obstante, esperamos que Serviu 

y el MOP de igual forma asuman los 
arreglos que a cada uno les corres-

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Los arreglos serán financiados con recursos municipales. 
Alcalde Guiñez emplazó al Serviu y MOP. Instituciones 
aseguraron estar comprometidos en mantención de la vía.

ponde”, sostuvo el alcalde sampedrino. 
 

Arreglos constantes 
Consultados desde la Seremi de 

Obras Públicas aseguraron que se 
han venido haciendo trabajos de 
forma constante para reparar la Ru-
ta160, sobre todo considerando el 
alto tráfico y el paso diario de cerca 
de 8 mil camiones. 

“Tenemos inversiones cercanas a 
los $1.800 millones, sobre todo en el 
área de administración directa del 
MOP, que ha permitido aplicar sellos 
de alta fricción y se han mejorado los 
pavimentos y las medidas de seguri-
dad anexas a la ruta, lo que incluye 
a la parte concesionada, donde se 
nos ha entregado informes con los 
deterioros de esta ruta y los mecanis-
mos de acción para que puedan cir-
cular los usuarios con seguridad”, 
detalló el seremi Hugo Cautivo. 

En esa línea, el jefe regional de 
Obras Públicas, añadió que “las in-
tervenciones que pueda realizar el 
MOP se ven afectadas por los siste-
mas frontales, puesto que, no es-
tán las mejores condiciones para 
realizar trabajos, por ejemplo, el as-
faltado en caliente, que se hace 
cuando hay un mejor clima”. 

Desde el Serviu, en tanto, el direc-
tor (s) Marcelo López, comentó que 
“el año 2021, gracias a un convenio 
establecido con la Municipalidad 
de San Pedro de la Paz, realizamos 
el recarpeteo y bacheo de Avenida 
Pedro Aguirre Cerda, con una in-
versión superior a los $167 millones  
y con una intervención de 2.750 
metros cuadrados”. 

En cuanto al emplazamiento del 
jefe comunal, el director López acla-
ró que “son los municipios quienes 
deben elaborar los catastros de las 
vías que requieren ser conservadas. 
Luego, las deben postular a finan-
ciamientos, a través de fondos con-
templados en el Gobierno Regio-
nal para estas materias y que, como 
servicio, estamos prestos y disponi-
bles para colaborar, con el afán de 
mejorar la calidad de vida de las y 
los vecinos de nuestra Región”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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serán invertidos para 
mejorar el tramo entre el 
Puente Los Batros y 
Diagonal Biobío.

millones
$77

POR LA VÍA circulan en promedio 8 mil camiones.

encuentro en la JJ.VV. 
Sajonia y tuvo como objetivo 
generar una instancia 
recreativa y participativa.

Quiero mi Barrio 
llevó a cabo el 

Con el objetivo de generar una 
instancia recreativa y participati-
va en la que pequeñas y pequeños 
pudieran identificar su barrio, re-
conociendo sus fortalezas y debi-
lidades, gracias a un mapa diseña-
do por la Oficina de Protección 
de los Derechos de la Infancia y 
Adolescencia de la municipalidad 
de Hualpén, se llevó a cabo un Ca-
bildo Infantil, por parte del Progra-
ma Quiero mi Barrio, en el sector 
Críspulo Gándara. 

Realizan cabildo infantil en Hualpén
podamos tener ciudades y barrios 
mucho más amigables y este tipo de 
actividades son fundamentales, así 
que felicitamos al equipo del Quie-
ro mi Barrio por estas iniciativas”. 

En tanto, la  seremi del Ministe-
rio de Vivienda y Urbanismo (Min-
vu), Claudia Toledo, indicó que “lo 
llevado a cabo en Hualpén  es un 
claro ejemplo de cómo los niños y 
niñas sí pueden participar en la 
construcción de un mejor país y 
una mejor sociedad”.

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN

PARTICIPARON niños de la comuna hualpenina.

Al respecto, el alcalde de Hual-
pén, Miguel Rivera, sostuvo que “ge-
nerar conciencia en ellos hace que 
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El doctor Leonardo Guzmán, académico 
del Departamento de Fisiología de la Facultad 
de Ciencias Biológicas de la UdeC será editor 
invitado en la prestigiosa revista del área de  
farmacia y farmacología “Pharmaceutics”. El 

volumen que editará se publicará en 2023. Su 
responsabilidad será la selección de artículos, 
contexto en el que también deberá incentivar 
a enviar artículos relacionados con la temáti-
ca del volumen y escribir una editorial.

Académico UdeC es editor invitado de revista científica
FOTO: UDEC

Chile no puede olvidar la lucha 
contra las hepatitis víricas 

HOY SE CONMEMORA UN DÍA MUNDIAL PARA COMBATIR ESTA ENFERMEDAD Y SUS RIESGOS

Abuso de alcohol, medicamentos 
u otros tóxicos, enfermedades au-
toinmunes o hereditarias están entre 
las causas de hepatitis, pero son las de 
origen viral las más relevantes como 
problema de salud pública en la inci-
dencia de una patología que se carac-
teriza por la inflamación aguda (me-
nos de 6 meses) o crónica del hígado 
y cuya evolución en ciertos casos pue-
de comprometer severamente la sa-
lud, conllevando riesgos como grave 
daño orgánico y hasta la muerte.  

Destino que podría evitarse y eso 
se busca promover cada 28 de julio 
con el Día Mundial Contra la Hepa-
titis Vírica, establecido por las orga-
nizaciones Panamericana y Mundial 
de la Salud (OPS/OMS) para concien-
tizar e impulsar estrategias sanitarias 
que permitan reducir los casos y sal-
var vidas e idealmente eliminar las vi-
rales, que es la meta planteada por la 
OMS para cumplir a 2030, proyec-
tando que podrían evitarse al menos 
7,1 millones de fallecimientos a nivel 
global.  

Un propósito que debe importar en 
Chile, incluso cuando el avance cien-
tífico-médico mundial y el desarrollo 
social nacional han generado cam-
bios positivos en términos de preva-
lencia o pronóstico, según destaca la 
doctora Violeta Rivas, médica gas-
troenteróloga y hepatóloga de las uni-
dades de Trasplante Hepático y Gas-
troenterología del Hospital Clínico 
Regional Guillermo Grant Benaven-
te (Hggb) e integrante de la Sociedad 
Chilena de Gastroenterología y su fi-
lial Asociación Chilena de Hepatolo-
gía, pues si bien no se manejan cifras 
actualizadas y se sabe que las infec-
ciones han bajado versus épocas pa-
sadas, siguen existiendo junto con 
todos sus riesgos.  

 
La infección en Chile 

Para abordar la realidad de la afec-
ción en Chile, la también especialis-
ta de Clínica Biobío detalla que A, B, 
C, D y E son los cinco virus que pue-
den provocar hepatitis. 

Al respecto, afirma que “la hepati-
tis A es la causa más frecuente de he-
patitis aguda y se contagia por vía fe-
cal-oral, esencialmente por consu-
mo de alimentos y agua 
contaminados”. También puede ser 
por contacto directo con alguien in-
fectado y en últimos años han existi-
do brotes vinculados a transmisión 
sexual. Por la vía fecal-oral también 
infecta la tipo E, que define de infre-
cuente en el país. Ambos virus, fre-
cuentemente, tienen una corta e in-
tensa evolución, existiendo posibili-
dad de brotes y potencial de 

Hay varias causas de la afección al hígado, pero las más incidentes y problemáticas 
son las de origen viral. En el país el más frecuente es el virus A, le siguen el B  y 
luego el C, pudiendo generar daño hepático que merma la salud y arriesga la vida. 

Pero, donde está el acento de la es-
pecialista es que “1% de los pacientes 
con hepatitis virales evoluciona a una 
más grave en que se genera una falla 
hepática fulminante, que conlleva 
una falla orgánica y una eventual in-
dicación de trasplante hepático, que 
se requiere en la mayoría de los casos”.  

Ese porcentaje es pequeño como 
número, pero son personas enfrenta-
das entre la vida y la muerte: “sin tras-
plante la mortalidad es mayor del 
90% de los pacientes”, advierte. Por 
ello, la situación es una emergencia vi-
tal que se debe afrontar con premu-
ra con una donación de órganos y su 
necesidad no siempre se condice con 
la disponibilidad real.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

propagación epidémica.  
La doctora Rivas añade que siguen 

en segundo y tercer lugar de prevalen-
cia nacional los virus B y C, respecti-
vamente, y que su transmisión se pro-
duce por el contacto con sangre con-
taminada, la vía sexual y vertical 
madre-hijo (en el parto). Un aspecto 
relevante es que ambos agentes pue-
den provocar tanto hepatitis aguda 
como infección crónica y estadísticas 
internacionales cifran que del 5% al 
10% de las hepatitis B agudas pasan 
a crónicas y eso sucede en hasta 85% 
de los casos del tipo C.  

Sobre la hepatitis D aclara que es 
muy escasa en Chile, pero el contagio 
es con sangre contaminada y sólo 

causa síntomas en personas portado-
ras del virus B.  

 
Los riesgos 

Aunque la doctora Violeta Rivas 
asegura que “gran parte de las hepa-
titis víricas son de curso benigno y au-
tolimitado”, no significa que haya que 
despreciar su impacto presente o fu-
turo si se cronifican. 

Cuando los virus B o C generan in-
fección crónica pueden provocar un 
daño progresivo en el hígado, siendo 
causa frecuente de insuficiencia, ci-
rrosis y cáncer hepático. La hepatitis 
D puede empeorar la enfermedad 
hepática en quienes tengan infec-
ción B.  

 “1% de pacientes con hepatitis 
virales evoluciona a una grave 
en que se genera falla hepática 
fulminante, que conlleva falla 
orgánica y eventual indicación 
de trasplante hepático”.
Doctora Violeta Rivas, gastroenteróloga y 
hepatóloga Hggb.

FRASE

LA HEPATITIS es una 
inflamación del hígado 
que puede ser aguda o 

crónica y deberse a 
diversas causas. Varias 

son prevenibles. 
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de la falla hepática 
fulminante si una persona no 
accede a trasplante de 
hígado. 

es mortalidad
90%

de personas con trasplante 
hepático del Hggb 
padecieron una hepatitis 
vírica. 

20%

Autocuidado y responsabilidad: armas 
para prevenir y combatir a la hepatitis 

Mucho sobre la hepatitis suena a 
mala noticia, pero hay buenas. “Las 
infecciones se pueden prevenir”, ase-
vera la hepatóloga Violeta Rivas. Si 
no, se puede evitar su negativa evo-
lución y peores consecuencias. Para 
ello las claves son responsabilidad y 
autocuidado.  

 
Prevención 

“Para prevenir la hepatitis tipo A lo 
primordial es la higiene y lavado de 
manos y alimentos”, destaca. Esto 
implica lavar de frecuente y profusa-
mente las manos con agua potable 
(usar alcohol si no hay acceso), sobre 
todo tras ir al baño, desechar basura 
o previo a manipular alimentos o co-
mer. También hay que lavar muy bien 
frutas, verduras y hortalizas, no co-
mer carnes crudas ni comida de pro-
cedencia desconocida o en locales in-
formales y sin autorización, y sólo 
consumir agua potable. 

Y es que ha sido el mayor acceso a 
agua potable y saneamiento en la 
población nacional lo que la profesio-
nal cataloga como la razón por la 
que la incidencia de hepatitis A ha ba-
jado muchísimo, aunque en años re-
cientes se han declarado brotes.   

En las B y C, releva que por su trans-
misión sanguínea y vía sexual hay 
mayor incidencia en personas usua-
rias de drogas endovenosas, con mu-
chas parejas sexuales y que mantie-
nen actividad sexual desprotegida, 
por lo que evitar uso de drogas y 
siempre emplear preservativo es vi-
tal. También se debe evitar compar-
tir productos como máquinas de afei-
tar o cepillos de dientes y quienes de-
seen realizarse perforaciones 
corporales o tatuajes sólo deben acu-
dir a sitios autorizados.  

La doctora Violeta Rivas también 
resalta que “para hepatitis A y B exis-
ten vacunas”. Se administran en la in-
fancia y son parte del Programa Na-
cional de Inmunizaciones (PNI), por 
lo que en Chile todo infante tiene de-
recho a acceder a estas. De Perogru-
llo es el llamado a madres, padres o 
tutores de cumplir con los calenda-
rios de vacunación de sus hijos para 
protegerles de estas las hepatitis, 
donde la vacuna contra la tipo B pro-
tege contra la D, y de todas las otras 
las patologías para las que existen 
inoculaciones.  

 
La pesquisa 

Autocuidado también es tener 
chequeos médicos periódicos y con-
sultar ante la exposición a situación 
de riesgo o sospecha de la enferme-
dad para acceder a testeos y tener 

LAVADO DE MANOS Y 
ALIMENTOS  adecuado 
es una de las principales 
medidas para prevenir la 
hepatitis tipo A. 

diagnósticos y tratamientos oportu-
nos que, asegura, pueden resguardar 
la vida y su calidad.   

Algo relevante si se sabe que hay 
hepatitis que no dan síntomas e igual 
pueden ir causando daño o infectar 
a otros o activarse tiempo después y 
también que la sintomatología inicial 
es inespecífica. “Todas las hepatitis 
virales tienen síntomas similares a un 
resfrío al inicio como dolor de cabe-
za, mialgia, decaimiento y fatiga”, 
cuenta. Inapetencia, fiebre, dolor o 
molestias abdominales y orina oscu-
ra también puede haber. “Después, 
algunas hepatitis generan ictericia 
(coloración amarillenta de piel y es-

cleras de ojos). Eso siempre debe 
alertar a consultar”, recalca la hepa-
tóloga. Los síntomas inespecíficos 
pueden durar de dos a cuatro sema-
nas y la ictericia hasta tres.  

Por eso, la doctora Rivas enfatiza 
que es importante que se busque di-
rectamente la enfermedad con exá-
menes para pesquisarla y manejar-
la. “Para la hepatitis A no hay trata-
miento específico y sí para la B y C, 
que son muy eficaces”, asegura.  

Y como puede ser secundaria a di-
versas causas, si se presentan signos 
de hepatitis y no se detecta el origen 
viral hay que evaluar otros para tra-
tarla y prevenir su progresión.   

Retos  
Aunque la gran lucha es contra las 

hepatitis víricas, la facultativa reco-
noce que hay causas más graves y al-
gunas también pueden prevenirse, 
como el mal uso de medicamentos, 
pues advierte que “todos los fárma-
cos son potencialmente hepatotó-
xicos, porque hay una reacción ad-
versa a drogas idiosincrática, que 
puede ser a cualquier fármaco y do-
sis”. El abuso de alcohol también pue-
de evitarse. 

Eso hace siempre importante que 
un médico indique los tratamientos 
farmacológicos y nunca automedi-
carse, ni siquiera con el tan arraiga-
do para variopinto de cuadros para-
cetamol. Si aborda la sola realidad de 
la Unidad de Trasplante Hepático 
del Hggb, centro de derivación del sur 
de Chile, aclara que “menos del 20% 
de nuestros pacientes trasplantados 
padecieron hepatitis viral y lo que 
más evolucionó a falla hepática ful-
minante y trasplante son fármacos e 
intoxicación por paracetamol y en-
fermedades hepáticas autoinmunes”. 

Y eso la hace detenerse en el gran 
reto país para combatir las hepatitis 
con sus consecuencias y salvar vidas: 
“el mayor desafío está en la donación 
de órganos y aumentar la tasa de do-
nantes”, manifiesta, porque las esta-
dísticas muestran que la tasa es defi-
ciente versus los requerimientos, “por 
lo que se debe llamar a la población 
para que sea donante y también me-
jorar las leyes de regulación de dona-
ción de órganos, porque es la única 
forma que ese porcentaje de pacien-
tes que va a la falla hepática fulminan-
te y trasplante hepático tenga posibi-
lidad de sobrevivir”, concluye. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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 “Las mujeres hemos 
sido las más 
afectadas desde la 
pandemia a la fecha”. 

“Siempre ha sido tema el 
por qué el empresariado se 
queja de que la gente no 
quiere buscar trabajo”. 

“Creemos que hoy las 
empresas deben capacitar a 
sus trabajadores y tomarlo 
como una obligación”. 

“Las capacitaciones deberían 
ser exigidas por el Gobierno”

PAOLA ZÚÑIGA, PRESIDENTA PROVINCIAL DE LA CUT ANTE EL PANORAMA LABORAL MANUFACTURERO

La evidente brecha de género que 
existe en la industria manufacture-
ra de la Región del Biobío, donde 
una de cada cuatro personas ocupa-
das es mujer, ha llamado la atención 
de la Central Unitaria de Trabajado-
res (CUT) de Concepción. 

Su presidenta provincial, Paola 
Zúñiga, abordó este tema que, como 
dio a conocer Diario Concepción en 
base a cifras del Observatorio Labo-
ral Sence Biobío,  además las muje-
res reciben en promedio $167.364 
menos en sus ingresos en compara-
ción a los hombres, vale decir una di-
ferencia de un 32,8%. 

 “Las mujeres hemos sido las más 
afectadas desde la pandemia a la fe-
cha”, dijo la dirigenta desde una mi-
rada más global, junto con referirse 
también a otros temas del panorama 
laboral. 

-Sobre esta brecha de género 
en la industria manufacturera, 
¿cuáles son las metas y objetivos 
desde la CUT para frenar esta 
tendencia? 

-Hoy todos estamos pensando 
que tenemos que tener equidad de 
género en todo sentido: económico, 
en oportunidades, etc. Y hoy día 
vemos que las mujeres hemos sido 
las más afectadas desde la pande-
mia a la fecha. Las mujeres han sido 
quienes más perdieron sus fuentes 
laborales. Quienes tuvieron que de-
jar de trabajar ya que no tenían con 
quién dejar a sus hijos.  

-¿Cuál es el análisis que pue-
den realizar sobre la diferencia 
en las remuneraciones entre am-
bos géneros? 

-Consideramos que esa brecha sa-
larial hay que eliminarla cuanto an-
tes. Ya no puede existir la polémica 
de que una mujer esté ganando me-
nos que un hombre. Las mujeres hoy 
merecen el respeto y reconocimien-
to que se vea traducido en sus remu-
neraciones. Existen las mismas ca-
pacidades y no se debe ganar menos. 

-Dentro del rubro manufactu-
rero han manifestado que exis-
ten dificultades para contratar 
nuevo personal, señalando que 
faltan postulantes y capacidades 
técnicas, ¿pueden confirmar este 
fenómeno? 

-Para nosotros, en la CUT, siempre 
ha sido tema el por qué el empresa-
riado se queja de que la gente no 
quiere buscar trabajo.  

Esta problemática también se 
debe a la falta de remuneraciones de-
centes, ya que, si bien existe la nece-
sidad de acceder a un trabajo, no 
pueden vivir con un sueldo que no te 
alcance para poder costear tus gas-

cada individuo se pueda defender 
en su campo laboral. 

Las capacitaciones deberían ser, 
incluso, exigidas por el Gobierno. 
Las empresas no pueden ver esto 
como un gasto.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La representante de la Central en Concepción se refirió a temas como la brecha de 
género y salarial en el sector. Además hizo hincapié en, lo que para ella son, las 
causas en las dificultades de contratación.  

tos básicos. Si bien hay un logro al 
haber alcanzado el sueldo mínimo a 
los $400 mil, pero con este monto 
aún cuesta sostener mucho a una fa-
milia, no alcanza con todo esto de la 
inflación. 

Asimismo, frente a problemáti-
cas como estas, estamos participan-
do en una mesa de trabajo para la 

reactivación laboral y económica 
del Biobío, por invitación del Go-
bierno Regional. 

-Una parte importante de las 
empresas manufactureras han 
señalado que no es una priori-
dad el capacitar a sus trabajado-
res, ¿están de acuerdo con esto? 

-Creemos que hoy las empresas 

deben capacitar a sus trabajado-
res y tomarlo como una obligación. 
Todo esto para hacer que el traba-
jador se sienta integrado en cual-
quier evolución tecnológica. Hay 
que darles a las personas la oportu-
nidad de crecer dentro de su traba-
jo, porque es necesario entregar las 
debidas herramientas para que 

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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PAOLA ZÚÑIGA, 
presidenta provincial 
de la CUT en 
Concepción.
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Provincia Biobío 

Provincia Arauco 

Provincia Concepción 

TOTAL

2018

672 

189 

41 

902

CERTIFICACIONES DE PREDIOS  RÚSTICOS REALIZADAS EN LA REGIÓN

2019

568 

170 

79 

817

2020

632 

150 

61 

843

2021

616 

322 

66 

1004

2022*

382 

187 

60 

629
*Año 2022 a Junio / Fuente: SAG.

Más de 4 mil predios rústicos han  
sido certificados desde 2018 en el Biobío

DE ACUERDO A CIFRAS DEL SERVICIO AGRÍCOLA Y GANADERO

Desde 2018 hasta junio de este 
año el Servicio Agrícola y Ganade-
ro (SAG) ha certificado un total de 
4.195 predios rústicos en la Región 
del Biobío.   

De acuerdo al SAG, la Provincia 
de Biobío es la que concentra la ma-
yor cantidad, con casi 3  mil auten-
ticaciones de este tipo de terrenos 
(ver tabla), que en teoría deben ser 
destinados a fines agrícolas. 

En términos regionales el fenó-
meno viene al alza desde 2019 a la 
fecha, luego de una notoria baja en 
comparación a 2018 y donde la se-
remi de Agricultura del Biobío, Pa-
mela Yáñez, comentó que “según 
datos del SAG, entre 2019 y 2021 
ese tema creció 23% y en lo que va 
de este año se han concretado 629 
(certificaciones)”.  

 
Parcelación 

El tema de la parcelación ha sido 
instalado por el propio Ministerio 
de Agricultura, con la emisión del 
oficio ordinario 637 de la cartera a 
las direcciones regionales de Servi-
cio Agrícola Ganadero (SAG), don-
de se describe una serie de causas 
que han dado pie a esta política pú-
blica que busca regular el uso del 
suelo, fiscalizando que los terrenos 
de características agrícola-foresta-
les no muten a proyectos habita-
cionales. 

En el análisis ministerial se obser-
va que “es un hecho de pública noto-
riedad que en el último tiempo se ha 
suscitado un explosivo desarrollo de 
proyectos inmobiliarios en el área ru-
ral de nuestro país y que este, en gran 
medida, se ha verificado a partir de 
subdivisiones prediales al amparo del 
Decreto Ley N 3.516 de 1980, que es-
tablece Normas Sobre División de 
Predios Rústicos, con infracción de la 
prohibición de cambiar su destino 
(...) a lo largo de todo Chile existen mi-
les de obras inmobiliarias que tienen 
características similares, lo cual im-
porta una verdadera amenaza a los 
sistemas agroproductivos (...)”.  

La seremi del ramo en la zona, 
manifestó que “parte de la industria 
y los desarrolladores inmobiliarios 
han ajustado sus proyectos para 

La Provincia de Biobío concentra las autenticaciones. Desde la Cámara Nacional de Servicios 
Inmobiliarios creen que la coyuntura puede generar una mayor valorización en terrenos ya construidos.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

vulnerar el espíritu del decreto al lo-
tear terrenos rurales simulando que 
continúan teniendo fines agrícolas, 
ganaderos o forestales, aunque sus 
usos finales son de tipo habitacio-
nal, lo que es una amenaza a los sis-
temas agroproductivos, al ecosiste-

ma y al equilibrio socio-ecológico de 
las localidades donde se emplazan”. 

 
Gremio 

Esta coyuntura es observada con 
total atención desde la Cámara Na-
cional de Servicios Inmobiliarios 

(Acop). Cristian Domínguez, geren-
te general de la entidad, dijo que su 
análisis es que la fuerte normativa 
que impulsa el Ejecutivo podría ge-
nerar un incremento en el valor de 
los terrenos. “Las parcelaciones de 
agrado que se han hecho en los úl-
timos 20 o 25 años ya están ahí y no 
se deberían tocar. Si se va a restrin-
gir, nuevamente, usar suelo que ya 
no es agrícola, si se va a impedir 
crecer en este tipo de modelo inmo-
biliario, las parcelaciones existentes 
van a aumentar sus valores”, agre-
gó Domínguez, recalcando que esto 
sería un claro efecto inmediato del 
anuncio estatal.   

 
Socializar 

Dentro del plan de Minagri hay 12 
causas que ameritan suspensión o 
rechazo del proceso de certifica-
ción. Entre ellas destaca, por ejem-
plo, los casos donde el proyecto de 
parcelación considere la genera-
ción de 80 lotes o más. O directa-
mente, cuando el titular tiene un 
giro ligado a actividades económi-
cas como construcción de edificios 
para uso residencial; compra, ven-
ta y alquiler, etc.  

Para el representante de la Acop 
esta idea tuvo que haber sido socia-
lizada, previamente. “Lo que le pe-
diríamos al ministro de Agricultu-
ra (Esteban Valenzuela) es que nos 
sentemos a conversar en una mesa. 
Es bueno hacerlo con los actores 
principales del mercado y de ahí 
sacar las tendencias de las futuras 
políticas del punto de vista del sue-
lo que es muy bueno para el desarro-
llo económico, agrícola y habita-
cional”, sumó Dominguez. 

“Hay que aclarar que no se ha re-
suelto una suspensión general de 
los procesos de certificación, sino 
que se pedirán informes al Ministe-
rio de Vivienda y Urbanismo cuan-
do existan antecedentes que pue-
dan evidenciar que el proyecto im-
porta un cambio del destino 
agrícola de los predios y de una vul-
neración de las prohibiciones lega-
les en la materia”, concluyó la sere-
mi de Agricultura. 

Nelson Ojeda Sazo 
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl
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Fecha máxima  
de postulación
quienes quieran acceder al beneficio 
tienen plazo hasta el 3 de agosto por 
medio de la web www.sercotec.cl

SUBSIDIOS DE $4 MILLONES

Más de 300 empresas pueden ser beneficiadas. Ministerio y 
Sercotec llamaron a postular.

Un programa de subsidios para 
las micro y pequeñas empresas del 
turismo presentó la Seremi de Eco-
nomía y el Sercotec en el Biobío, con 
el fin de reactivar este sector fuerte-
mente alterado por las medidas sa-
nitarias de la pandemia del Covid-19. 

De acuerdo al plan de Gobierno 
los postulantes podrán recibir 
aportes de $4 millones y donde los 
microempresarios no requieren en-
tregar ningún aporte  para su peti-
ción. En el caso de la Región del 
Biobío serán más de 340 los bene-
ficiado, confirmaron desde la car-
tera estatal. El seremi de Econo-
mía, Javier Sepúlveda, dijo que  “este 
monto de hasta $4 millones per-
mite financiar renovación de mobi-
liario, equipamiento, capital de tra-
bajo, arriendo, incluso mejorar la 
infraestructura ya existente. Esta 
convocatoria de turismo está foca-
lizada exclusivamente para em-

prendedoras y emprendedores de 
gastronomía alojamiento, cabañas, 
camping, incluso artesanos y de 
servicios de transportes turísticos”.    

“El llamado es que ingresen a la pá-

gina de Sercotec con plazo hasta el 03 
de agosto, y lo interesante es que no 
se exige cofinanciamiento a diferen-
cia de otros años”, agregó el seremi. 

Pedro Pincheira, presidente de la 

Asociación Gremial de Artesanos y 
Comerciantes del Salto del Laja, co-
mentó que “pedimos a las autorida-
des como Sercotec, para ver la op-
ción de capacitaciones para obtener 
nuestras formalizaciones y ser em-
presas de primera categoría (ante el 
Servicio de Impuestos Internos) y 
poder acceder a más recursos”. 

Entre los requisitos de postula-
ción está no tener deudas laborales 
o previsionales ni multas impagas, 
asociadas al rut de la empresa pos-
tulante.

El Gobierno eliminará el co-
pago institucional de benefi-
ciarios de Fonasa, es decir, el 
costo que pagan beneficiarios 
por las prestaciones médicas 
que se otorgan en estableci-
mientos públicos que confor-
man la red asistencial. 

El Fondo Nacional agrupa 
a sus afiliados en cuatro tra-

mos -A, B, C y D según su con-
dición social y el salario bru-
to que percibe mensualmen-
te. De estos, los dos primeros 
tienen cobertura del 100% en 
la red de salud pública, mien-
tras que los del C y D tienen 
un copago del 10% y 20%, res-
pectivamente. Ahora, los 
cuatro grupos tendrán un co-

pago del 0%, según el Presi-
dente Gabriel Boric. 

Copago Cero en la Red Pú-
blica de Salud permitirá que 
más de 5 millones de perso-
nas (54% hombres y 46% mu-
jeres) menores de 60 años no 
tengan que pagar por aten-
ciones de salud desde sep-
tiembre.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Gobierno anuncia fin del  
copago institucional en Fonasa

Economía busca la  
reactivación de las pymes 
turísticas de la Región 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Cultura& 
Espectáculos

14 Diario Concepción Jueves 28 de julio de 2022

La remodelación implicó una inversión de alrededor de 
$29 millones, en su mayoría financiados por el Fondo 
de Mejoramiento Integral de Museos y fondos propios 
de Semco.   

Inversión del patrimonial proyecto

Artistas del Acero ha sorteado la época 
pandémica ofreciendo programación y 
formación en formato híbrido, 
destacando este último tiempo con la 
utilización de su Sala 100.

Las salas llevan por nombre 
Brisolia Herrera, Eugenio Brito 
y Belén Álvarez, figuras 
artísticas que aportaron desde 
sus áreas a la cultura local. 

Los cupos para el uso de las salas 
de ensayo para esta temporada 
ya se encuentran copados, por lo 
que habrá que esperar la 
convocatoria para el 2023.

Artistas del Acero abrió las 
puertas a la comunidad de sus 
remozadas salas de ensayo 

DURANTE LA JORNADA DE AYER
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La corporación cultural local realizó la reinauguración de 
su remodelado tercer piso, espacio que contempla 
alrededor de 500 metros cuadrados para ser utilizados 
por los artistas locales.

Fueron en total cinco meses los 
que la Corporación Cultural de Ar-
tistas del Acero tuvo que cerrar par-
te de su edificio, con el fin de remo-
delar su tercer piso, el cual contem-
pla salas de ensayos para las artes 
escénicas en general. 

Remozado espacio, que contó con 
el apoyo del Fondo de Infraestructu-
ra del Ministerio de las Culturas, las 
Artes y el Patrimonio y que significó 
una inversión cercana a los $130 mi-
llones, y que fue inaugurado durante 
la jornada de ayer con la presencia de 
Andrea Gutiérrez, subsecretaria de 
las Culturas y las Artes.  

“Es la apertura de nuevos espacios 
en una corporación cultural emble-
mática de la Región, e invito a la co-
munidad a que asista a estas salas. 
Esto forma parte fundamental de lo 
que hemos llamado el plan de reacti-
vación del sector cultural, con todas 
las medidas sanitarias pertinentes y 
los aforos permitidos  por fases”, seña-
ló la autoridad cultural. 

En lo concreto se trata de tres salas 
distribuidas en 500 metros cuadrados, 
donde se cambió el techo y el piso, se 
remodelaron los baños y camarines, 
y se agregó una puerta acústica que di-
vide una sala en dos. “La sala grande 
-que se divide en 

d o s -  

lleva por nombre Brisolia Herrera, 
una de las grandes actrices locales y 
nacionales que integró el TUC. Tam-
bién está la sala de artes visuales Eu-
genio Brito, destacado escultor y ce-
ramista, y la sala Belén Álvarez, tam-
bién destacada bailarina clásica que 
se afincó en la zona”, detalló Arnoldo 
Weber, gerente de Artistas del Acero. 

Sobre esta mejo-
ra y las posibi-

lida-

profundizó que “es importantísima 
la dignidad donde el mundo cultural 
y artístico ensaya, es decir, que sea 
calefaccionado, con buena ilumina-
ción, buenos baños, entre otros, re-
querimientos para desarrollar sus 
propuestas de manera adecuada y 
plasmen todo su potencial”. 

Para Juanita Toro, experimen-
tada bailarina y coreógrafa local, 
que debido a  la pandemia debió 

cerrar las puertas de su academia, y 
que ahora junto a sus alumnas podrá 
hacer uso de estas nuevas dependen-
cias, significa una gran oportunidad 
para darle continuidad a su trabajo. 

 “Esta alianza es todo un privilegio 
y una gran ayuda. Si bien perdimos 
nuestro espacio, se abren nuevas po-
sibilidades más importantes, para mí 
y nuestro equipo de trabajo, haber lle-
gado a esta institución propicia el ha-
cer nuevas cosas juntos. Hemos he-
cho por muchos años trabajos de 
creación y formación, pero nunca lo 

hicimos con Artistas 
del Acero. Esta-
mos muy conten-
tos, ya que la aco-

gida ha sido muy 
cálida”.

LA INAGURACIÓN 
contó con la presencia 
de distintas 
autoridades y gent e de 
la cultura y las artes 
locales. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

AHORA el 
recinto cuenta 

con una 
mejorada 

propuesta 
visual a 

disposición de 
los visitantes.

Galería de la Historia de Concepción presentó remodelada sala de dioramas 

lor esta importante colección, 
agregando nuevo mobiliario y 
módulos museográficos que 
contextualicen su entorno, 

historia de la colección y des-
taquen su valor patrimonial.   

En una primera instancia, 
se agregaron cuatro módulos 

Gracias a la adjudicación 
de recursos del Fondo de 
Mejoramiento Integral de 
Museos 2021 del Servicio 
Nacional del Patrimonio 
Cultural, la Galería de la His-
toria de Concepción ayer 
realizó la reinauguración de 
su sala de dioramas. 

Es así como el proyecto 
“Puesta en valor sala diora-
mas GHC” se planteó como 
objetivo general poner en va-
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museográficos que buscan 
destacar los componentes de 
la colección que no están ex-
plicados en la sala actualmen-
te. Dentro de ellos, se encuen-
tran “La Galería de la Historia 
de Concepción y su entorno”, 
“El arte del diorama”, “El tra-
bajo de Rodolfo Gutiérrez, Ze-
rreitug” y “El guion de la 
GHC”. Estos últimos, contem-
plan dos vitrinas nuevas con 
piezas originales y réplicas.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

des que les otorga a la comuni-
dad artística cultural local, el ge-
rente enfatizó que “es entregar 
espacios que le sirvan, les sean 
útiles y les permitan el desarro-
llo óptimo a los artistas en gene-
ral. Esa es una de nuestras misio-
nes,  estar al servicio del mundo 
creativo con infraestructura ade-
cuada y digna”. 

En cuanto a esto último, We-
b e r  

Fue el costo en promedio 
que significó esta 
remodelación y que contó 
con el apoyo del Fondo de 
Infraestructura del 
Ministerio de las Culturas.

Millones 
$130

Cultura& 
Espectáculos
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Más de 100 competidores 
disputaron la primera fecha 
de la temporada, cifra que 
se espera repetir.

A repetir la gran 
convocatoria

Este sábado Alemán recibirá 
a las 19:00 horas, mientras 
que el domingo visita a 
Tomas Lawrence.

Las últimas fechas 
de la fase regular

Todo listo para la nueva 
fecha del torneo de 
ajedrez Diente de Leche

Tras el éxito masivo de la prime-
ra versión, el Torneo de Ajedrez 
Escolar Diente de Leche prepara 
su segunda versión para este sá-
bado  30 de julio, en la Universidad 
Técnica Santa María. 

La actividad está programada a 
partir de las 9:30 horas, jugándo-
se bajo un formato suizo de 5 ron-
das a 10 minutos por jugador con 
5 segundos de incremento por ju-
gada. Al respecto, el profesor Pa-
tricio Muñoz -marca registrada 
del certamen- sostuvo que, “este 
torneo cuenta con 30 años de tra-
yectoria y sólo fue suspendido en 
pandemia, por lo que pretende-
mos seguir realizándolo durante 
el resto del año, porque los alum-
nos y la gente lo pide”.  

Luego de convocar más de 
100 jugadores en la fecha de re-
torno, se esperan cifras similares 
para esta versión, patrocinada 
por la USM, Bilz y Pap, y Wkiets 
Software. 

 
Novedades para la fecha 

“No existe otro torneo más tra-
dicional y masivo en la Región”, 
comentó el profesor y árbitro Da-
niel González. “Tuvimos incon-
venientes al volver de la pandemia 
debido, principalmente, a que 
muchos desconocían el sistema 
de cómo se jugaba. Por eso hay 
que reeducar a los participantes 
y apoderados, tomar también 
ciertas medidas para agilizar la 

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

competencia en su desarrollo, por 
lo que la planificación es exigen-
te. Es así como, para esta oportu-
nidad, se habilitaron códigos QR 
para los asistentes, aumentando 
la cantidad de ayudantes y de ma-
teriales de competición para que 
estos puedan ser rankeados en la  
federación”, agregó. 

Al jugarse con sistema suizo, el 
campeonato será sin eliminación 
de jugadores, para que así los ri-
vales que se vayan enfrentando 
tengan un mismo puntaje o cerca-
no de modo que la mayoría de los  
ajedrecistas tengan cuatro o cin-
co partidas en la competición que 
entregará más de 40 medallas.  

Para Juan Figueroa, director de 
Vinculación de la USM, “es funda-
mental para la universidad apoyar 
este tipo de actividades culturales 
y deportivas para que participe 
toda la comunidad. El ajedrez es 
una disciplina muy especial y nos 
encantará recibirlos”. 

Las bases e inscripciones pue-
den descargarse desde el sitio  
www.wikets.cl/torneo.

LIGA 2 DE BÁSQUETBOL

Con el partido entre Sergio Ceppi 
y Sportiva Italiana, líderes de la 
Zona Centro, se dio comienzo ano-
che a la última fecha de la tempora-
da regular de la Liga 2 de Básquet-
bol. El primero de 13 duelos que se 
jugarán hasta el domingo para de-
finir las posiciones de cara a la ligui-
lla. El Club Deportivo Alemán será 
uno de los protagonistas de la ins-
tancia cuando este fin de semana re-
ciba a Liceo de Curicó y visite a To-
mas Lawrence, en San Fernando. 

 Los sampedrinos vienen de una fe-
cha doble complicada en el sur, donde 
cayeron ante Español de Osorno (80-
48) y Deportivo Osorno (98-72), por lo 
que esperan cerrar de la mejor mane-
ra su participación en el certamen. 

 
Oportunidad para crecer  

Con 15 puntos, los germanos 
marchan sextos de la Conferencia 
Sur que hoy lideran Español de 
Osorno (23) y Liceo Pablo Neruda 
(22). Y aunque en esa posición ya no 
pueden optar a los playoffs, a juicio 
de su entrenador, Jaime Urrutia, lo 
que más cuenta es la experiencia ga-
nada por su novato plantel, uno de 
los más jóvenes del torneo. 

 “Haciendo una evaluación final, 
indudablemente que el saldo es a fa-
vor tanto en el aprendizaje como en 
la posibilidad de competir a otros 
lugares. Además, nosotros optamos 
por llevar al equipo U17 a jugar  de 
preliminar en Curicó, en Osorno y 
contra Español, entonces todo eso 
suma. Aparte que dentro del plan-
tel tenemos  a ocho chicos que son 

CDA cierra un 
torneo que 
fue fértil en 
crecimiento
Este fin de semana Alemán culmina su 
participación en el certamen, donde 
tiene a uno de los más jóvenes planteles. 

 FOTO: CDA

vamente teníamos la ambición de 
clasificar al menos cuartos, pero 
cuando ya se comenzó a desarrollar 
el torneo aterrizamos las expectati-
vas porque nos encontramos con 
planteles profesionales, con situa-
ciones de envergadura física que  fue-
ron difíciles de soslayar. Pero induda-
blemente que el saldo es positivo por 
la experiencia para la camada de ni-
ños que traemos desde abajo en el 
club, con los que esperamos contar 
unos cuatro o cinco años más”, cerró.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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DEPORTIVO ALEMÁN puso en competencia a uno de los planteles más jóvenes en la Liga 2 de Básquetbol. El 
equipo se proyecta por varios años, 

 En el quinto lugar se ubicó el remero sampe-
drino, Nahuel Reyes, en su participación en los 
cuartos de final del single masculino sub 23 del 
Campeonato Mundial Juvenil de Remo que se 
desarrolla en Varese, Italia. 

El deportista del Club Llacolén marcó un cro-
no de 7’:13’’.78, que le valió clasificar para la  se-
mifinal C/D, donde durante esta jornada busca-
rá  un cupo para la Final C. 

Hoy además será el estreno de Antonia Pichot.

Nahuel Reyes se metió en la semifinal mundial C/D 
FOTO: TWITTER MINDEP BIOBÍO

U23 que juegan la Liga de Desarro-
llo y que creo han sido los más be-
neficiados”, manifestó. 

En ese aspecto, el entrenador re-
saltó el crecimiento que experimen-
tarán sus jóvenes valores. “Deporti-
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Naval recupera gente: solo falta Rivas
Se las ha arreglado para sumar 

sin muchas de sus figuras, pero está 
claro que Naval ha sentido sus au-
sencias. Para este sábado, ante 
Hualqui, el parte médico da buenas 
noticias porque los choreros recu-
peran prácticamente a todos sus 
ausentes, excepto por Felipe Rivas, 
central que sufrió un desgarro en el 
músculo recto femoral de la pierna 
izquierda y podría perderse un par 
de fechas más. 

Michael Garcés retorna tras una 
suspensión, pero también aprove-
chó este tiempo para superar al-

gunas molestias físicas. Ángelo 
Novoa salió ya de su neumonía 
que lo dejó fuera dos partidos y 
también están recuperados Án-
gel Véjar, Alan Iturrieta y el delan-
tero Sebastián Garretón. 

Una de las dudas en la forma-
ción titular es el acompañante de 
Jhan Moraga para hacer pareja de 
centrales. Alexander Merino cum-
plío de buena forma, pero podría re-
tornar a la zona media y el técnico 
Alejandro Pérez probar con otras 
variantes. Esta segunda rueda, los 
choreros solo suman empates.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EL ANCLA buscará en Hualqui su primer triunfo en esta segunda rueda.

AURINEGROS SE COMPLICAN EN LA TABLA DE PRIMERA B

Hubo pocos jugadores que desta-
car y en lo colectivo fueron amplia-
mente sobrepasados. Fue un 0-2 en 
cancha de Santa Cruz inapelable 
que dejó a Fernández Vial en el úl-
timo puesto, con 17 puntos, igual 
que Recoleta. El equipo venía in-
victo, con Patricio Lira en Primera 
B en el banco y mostrando un alza, 
pero este golpe dolió el doble. Los de 
abajo se están poniendo las pilas y 
la “Maquinita” no puede dormirse. 

El técnico ferroviario comentó 
que “la sensación que queda es 
amarga porque nos preparamos 
bastante tiempo para buscar el 
triunfo y no lo encontramos por-
que cometimos un error muy tem-
prano, que nos condicionó a buscar 
el empate de forma desesperada y 
ellos controlaron el juego defensiva-
mente, acrecentaron sus virtudes en 
las transiciones y no anotamos en el 
primer tiempo, cuando nos genera-
mos alguna ocasión”. 

Vial no marcó por segundo par-
tido consecutivo, pero nunca ha-
bía creado tan pocas ocasiones de 
gol desde que llegó el DT. Apenas un 
remate elevado por Benjamín Vi-
dal al comienzo del segundo tiem-
po y un par de tirazos muy desvia-
dos por parte de Ethan Espinoza 
desde la larga distancia. “Lo único 
que podemos hacer es seguir traba-
jando, está todo muy apretado en la 
parte baja y en casa tenemos que 
volver al triunfo contra Deportes 
Temuco y salir de este estado”. Juga-
rán este domingo, desde las 11 ho-
ras, en el Ester Roa. 

Vial viene de una fecha libre y 
por lo tanto analizó de sobrema-
nera a su rival. ¿Por qué entonces 
fue sorprendido de entrada y tan 
superado? Lira asume que “es el 
partido más bajo desde que lle-
gué y es verdad que Santa Cruz 
nos ganó por las bandas, eso me 
deja triste, bajoneado, porque sa-
bíamos que atacaban así y lo pre-
paramos para estar atentos a lo 
que te generan Arias y Brito, que te 
esperan con cuatro centrales atrás 

Lira abatido: “Es el peor 
partido desde que llegué”

 FOTO: TERESA RAMÍREZ / CAMPEONATO CHILENO

Técnico de Fernández Vial analizó derrota contra Santa Cruz, que dejó al equipo  
en el último lugar junto a Recoleta. Ahora viene seguidilla de tres partidos claves.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

y te crean ataques muy directos. Lo 
sabíamos, pero no estuvimos pre-
cisos para contrarrestarlos”. 

 
Lo que viene 
Vuelve a casa, donde, bajo el 

mandato de Lira, cuentan dos em-
pates: 1-1 con San Felipe y 0-0 con 
Recoleta, elenco que ganó a Meli-
pilla y ahora suma los mismos 17 
puntos que Vial. El DT señaló que 
“el apoyo de la gente es incondicio-

nal y serán importantes el fin de se-
mana, esta tarea es partido a par-
tido. Hoy nos toca perder y hay que 
salir rápido de esta situación”. 

Los siguientes encuentros se-
rán importantísimos, pues la es-
cuadra menos anotadora del tor-
neo -Vial solo consiguió 13 tantos 
en 19 encuentros- debe enfrentar 
a tres equipo que se encuentran 
entre los siete peores ubicados en 
la tabla. Sus rivales más directos. 
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Naval lidera el Grupo Sur con 
23 puntos contra los 20 de 
Cabrero, con un partido 
menos. Malleco tiene 16.

Solo un juego 
sobre Cabrero

Este fin de semana será Temuco, 
pero después también habrá que 
visitar a Wanderers y luego un par-
tido de miedo contra sus vecinos, 
UdeC de Miguel Ramírez.  

Vial mostró su peor cara, pero 
tendrá que demostrar que fue un ac-
cidente y retomar lo que venía ha-
ciendo desde el cambio de DT.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Por extravío queda cheque nulo n°344951 cuenta corriente 9023676 Banco Estado, 
emitido por la tesorería General de la República. 

HUACHIPATO HA SIDO EL ÚNICO EN ALZARSE COMO MONARCA

Campañas que hacen mirar de 
reojo lo hecho por equipos de la 
zona. Ñublense y Curicó le están 
peleando palmo a palmo el título a 
Colo Colo, ¿cuándo los distintos 
cuadros del Biobío estuvieron muy 
cerca de coronarse campeón? 

 
Deportes Concepción 

En el caso lila, hay varias buenas 
campañas en la historia. Sin duda, 
la que más destaca, es la de 1975. 
Allí, el “León” terminó segundo con 
48 unidades, a sólo dos puntos de 
Unión Española. Los lilas tuvieron 
un 71% de rendimiento en total, con 
20 victorias, 8 empatesy 6 caídas. 
Mención honrosa para lo hecho en 
el primer semestre de 1998, donde 
los lilas fueron punteros en varias 
jornadas, aunque tras la salida de 
Montecinos y Tapia bajaron el nivel 
y terminaron quintos.  

 
U. de Concepción 

En su corta historia, el Campanil 
ha estado cerca del título en tres 
ocasiones. En 2003, los auricielos 
fueron semifinalistas del Apertura 
tras ser cuartos en la fase regular. En 
el Clausura acabaron segundos, 
pero fueron eliminados en cuartos. 

Posteriormente, en el Clausura 
2007 y con Barticciotto en la banca, 
UdeC alcanzó la final del torneo, 
cayendo ante Colo Colo por 0-4 en 
una llave donde dieron una intensa 
lucha y el marcador no refleja lo 
duro de los duelos.  

Las campañas donde la copa  
pasó mirando de reojo al Biobío

El sorpresivo 
torneo realizado 
por Ñublense y 
Curicó, quienes 
pelean por el 
título, rememora 
las distintas 
ocasiones donde 
los clubes locales 
estuvieron a un 
paso de gritar 
campeón en 
Primera División. 

Finalmente, en 2018 y en una his-
tórica campaña en un torneo largo 
con Bozán como DT, los auricielos 
lucharon palmo a palmo ante la UC 
por el título, pero  sumaron 58 uni-
dades ante las 61 de los cruzados.  

 
Fernández Vial 

El quinto lugar aurinegro de 1991 
asoma como la mejor campaña del 
club en la historia. Tal temporada 
sumaron 32 puntos, después de 13 
victorias, 6 empates y 11 derrotas, 
con un 53% de rendimiento. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Naval de Talcahuano 
En los años donde compitieron 

en la división de honor, los “chore-
ros” nunca pelearon un título, pero 
sí alcanzaron el quinto lugar en 
dos años consecutivos (1981 y 
1982), con 33 y 38 puntos en cada 
torneo, con un 55% y 63% de ren-
dimiento. 

 
Lota Schwager 

En las 13 temporadas donde los 
mineros jugaron en Primera, lucen 
como mejor campaña el torneo de 
1977, donde fueron sextos y a sólo 
3 puntos de la zona de liguilla para 
Copa Libertadores. 

 
En lo más alto 

Los títulos conseguidos en 1974 y 

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Se busca a los herederos o familiares del fallecido Don PABLO HERNAN BARRIGA 
KANISIUS, por favor enviar un correo contactoclientesfogape@santander.cl o 
comunicarse  al teléfono de contacto +56 41 26478448. 
 
Se busca a los herederos o familiares del fallecido Doña ELIANA ANSELMI RIVERA, 
por favor enviar un correo  contactoclientesfogape@santander.cl o comunicarse  
al teléfono de contacto +56 41 26478448. 
 
Se busca a los herederos o familiares del fallecido Don ROSAMEL FUENTES 
FIGUEROA, por favor enviar un correo  contactoclientesfogape@santander.cl o 
comunicarse  al teléfono de contacto +56 41 26478448.

2012, alzan a Huachipato como el 
único campeón del Biobío y del sur 
del país. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Celso

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmavida  
• Catellón 318

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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